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截至 4 月 8 日零时，历时 76 天，
武汉终于“解禁”——撤除交通管控
卡口，有序恢复铁路、民航、水运、
公路、城市公交运行。这预示着疫情
得到了有效控制，防控形势取得了阶
段性重要成果。这场抗击新冠肺炎疫
情背后离不开医护工作者的无私奉献
和相关领域科学家的仁心大爱。

自新冠肺炎疫情暴发以来，医护
工作者坚守在抗疫第一线，将生死置
之度外，夜以继日与新冠肺炎正面博
弈。这种不屈不挠的精神让人不禁想
起 2014 年上映的一部法国电影 《玛
丽·居里，前线上的女人》。

影片讲述了一战期间法国节节败
退，战士的伤亡率极高，而战时医院
的外科手术条件非常有限，军医只能
凭经验，徒手寻找并取出伤者体内的
弹片，手术的成功率极低，很多年轻
士兵因此丧命。当时的居里夫人，因
获得诺贝尔奖而颇具声望，本有条件
撤往更安全的后方避难，但不忍眼睁
睁看着战争对生命的践踏，不计个人
安危毅然决然地前往战场。身为一名
科学家，她的使命就是推广问世不久
的X射线成像技术。这项技术能够使
那些原本在伤员体内难以发现的子弹
残片暴露无遗，大大降低了外科手术
的难度。

时至今日，X射线成像诊断仍是最
为重要的医学检查手段之一，很多人在
治疗或者体检中都拍摄过X光片。X射
线是一种波长极短、能量很大的电磁
波，波长约在0.001～10纳米之间，因
其由德国物理学家W.K.伦琴于1895年
发现，故又称伦琴射线。医学诊断主要
依据X射线的穿透作用、差别吸收、感
光作用和荧光作用。由于X射线穿过人
体时会受到不同程度吸收，如骨骼吸收
的X射线量比肌肉吸收量要多，使得通
过人体后的X射线量产生差异，所以在
荧光屏或摄影胶片上引起的荧光作用或
感光作用的强弱就有较大差别，从而呈
现出不同密度的阴影。医生则可以根据
阴影强弱对比，结合临床表现、化验结
果和病理诊断等其他手段，判断人体某
一部位是否正常。

虽然在现代社会中，X射线成像技术已是医学检测
的常规方法之一，但在一战时期的法国，X光射线成像
并不为大多数人所熟知，X光检测专业设备极少，掌握
操作方法的人更少，而仅有几所配备了相关资源的医
院，又全部位于与前线相距甚远的大城市。为此，居里
夫人利用自己的科学影响力呼吁富裕的巴黎妇女捐款，
制造了20多辆装有X光机和摄影暗室设备的“放射汽
车”，协助军队的外科医生做手术。此外，她还监督建
设了200个战地医院固定放射室，培训了150名X射线照
相护士，超过100万的士兵在战争中接受过X射线的诊
疗。居里夫人虽然从战争中幸存了下来，但由于长期从
事放射性物质研究，时常受到放射性元素侵袭，患上了
再生障碍性贫血，最终辞世。

作为一位杰出的女科学家，居里夫人一生中获得的
科学殊荣不计其数，可谓硕果累累。但她淡泊名利，不
畏辛劳，保持着对祖国深沉的爱和对科学锲而不舍的追
求。爱因斯坦曾说，在我认识的所有著名人物里面，居
里夫人是唯一不为盛名所颠倒的人。

回到现实，近4个月来在抗击新冠肺炎疫情的过程
中，不仅仅有基层医疗卫生工作者冲锋一线，和居里夫
人具有同种工作属性的广大医学、病毒学等相关领域的
科学家们也同样展现出甘于奉献、救死扶伤、勇于探
索、迎难而上的仁爱精神。84岁的钟南山院士一边告诉
公众“尽量不要前往武汉”，一边踏上前往武汉的高铁；
73岁的李兰娟院士在疫情暴发后二赴武汉，以充沛的精
力和亲切的言语，为大家普及科学知识；72岁的张伯礼
院士大年初三就来到武汉，奋战在抗疫一线，在武汉接
受胆囊摘除手术后还风趣回应：“肝胆相照，这回把胆
留在这儿了”；54岁的陈薇院士领衔科研团队，重组新
冠疫苗，展开临床试验……正是他们，为做好疫情防控
和疾病治疗的各项工作提供了强大的科技支撑。

面对全人类共同的挑战，科学家大爱精神更显珍
贵，这不仅是打赢这场新冠肺炎疫情防控阻击战的重要
力量，也是我们战胜一切挑战与困难、无往而不利的璀
璨法宝。

（作者系中国科技馆影视科普中心助理研究员）

美国一项最新研究发现，一种胎盘
干细胞可在实验小鼠心脏病发作后修复
受损心脏，并能避免宿主免疫系统的排
异反应。研究结果发表在近期美国 《国
家科学院学报》上。

美国芒特西奈伊坎医学院等机构研

究人员介绍，此前研究就发现小鼠胎盘
干细胞可以帮助怀孕母鼠修复心脏损
伤。他们的新研究则确认了能让心脏细
胞再生的是一种名为 Cdx2 的胎盘干细
胞。

研究人员首先在动物实验中诱导 3
组雄性小鼠心脏病发作，然后让第一组
接受 Cdx2 干细胞治疗，第二组接受不
表达 Cdx2 的胎盘干细胞治疗，第三组
接受生理盐水治疗进行对照。

结果发现，接受Cdx2干细胞治疗的
小鼠心脏组织均有显著改善和再生。3个
月后，干细胞直接迁移至心脏损伤处，
形成新的血管和心肌细胞。后两组小鼠
则出现心力衰竭，且心脏无再生迹象。

研究还发现，Cdx2 细胞拥有胚胎干
细胞的所有蛋白质。胚胎干细胞是一种
高度未分化细胞，能发育成多种组织和
器官。

芒特西奈伊坎医学院心血管再生医

学主任、首席研究员希娜·乔杜里说：
“我们已经能够从足月的人类胎盘中分
离出 Cdx2 细胞，因此有望设计出一种
比过去更好的人类心脏干细胞疗法。”

新“十万个为什么”

特 定 胎 盘 干 细 胞 为 何 能 修 复 受 损 心 脏特 定 胎 盘 干 细 胞 为 何 能 修 复 受 损 心 脏
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太空第一生物
第一个真正进入太空的生物，并非人

类，而是一只名叫“莱卡”的莫斯科街头
流浪狗。

1957年11月3日，苏联将“莱卡”放
进人造卫星中，送入了地球的运行轨道。
由于在这之前，人类对宇宙和太空飞行认
识不多，而苏联还未掌握飞船回收的技
术，对“莱卡”来说，这注定是一次有去
无回的死亡之旅。

科学家将“莱卡”固定在特制的太空
舱座位上，给它装上了呼吸和心脏监测
器，确保在进入太空后也能传回生理数
据。但不幸的是在发射5至7小时后，地
面人员再也没能收到“莱卡”的生理数
据。“莱卡”就这样由于恐慌和热衰竭直
接死亡，而它的遗体当然再也没能回到地
球。1958年4月14日，“莱卡”搭乘的卫
星在太空解体。

持枪的宇航员
早期宇航员上太空的时候，都会配置

枪支。宇航员把枪支带到太空，既不是防
队友、外星人，也不是为了在太空中使
用，而是为了地面生存的需要。

1965年3月19日，完成人类历史上第
一次太空行走的苏联宇航员阿列克谢·列
昂诺夫和搭档帕维尔·别列亚耶夫搭乘上
升2号飞船返回了地球。但由于一些技术
原因，上升2号落地的位置偏了300多公
里，两位飞行员被困在了积雪覆盖的原始
针叶林中。两位宇航员在两天之后才被搜
救人员发现。这两天时间对他们来说煎熬
无比，可怕的不是寒冷与疲乏，而是周围
森林不断有野狼出没。

这件事发生后，各国宇航员在训练的
时候都会带上枪，进太空以后更是枪不离
身，最早宇航员配备的是普通的手枪，但
后来各国专门为他们研制了一款太空枪。

“最后一个苏联人”
有一位宇航员谢尔盖·克利卡列夫在

出发前是苏联人，在太空中的时候，他的
国家开始解体，回到地球后国家已不复存
在。

克利卡列夫最初是在1988年经过3年
的航天训练后乘坐联盟 TM-7 号宇宙飞
船，成功进入和平号空间站。

克利卡列夫在太空的第7个月，强大
的苏联分裂成 15 个国家，这时，克利卡
列夫被告知无法回到地球，因为他的国家
已不复存在了。

在这种情况下，克利卡列夫只能在太
空中等待。终于在 1992 年 3 月 17 日，滞
留在太空300多天的克利卡列夫回到了地

球。他也被人们称为“地球上最后一个苏
联人”。在克利卡列夫回到地球的时候，
他的国家已然消失，所在的土地已经名叫
俄罗斯。

宇航员的指甲
要想成为一名合格的宇航员，不仅要

掌握大量的航天知识，还要有强健的身体
素质和心理素质。

值得一提的是，宇航员有一件让人心
酸的事情，那就是指甲。指甲就算剪得再
短，过些天又可以长得很长。而在太空，
如果指甲过长，就会受压迫，整个指甲脱
落，非常痛苦，而且很难止血，是一件极
度危险的事情。因此，宇航员在上太空之
前都要把整个指甲全部拔掉，等待伤口愈
合了才能上太空。

随着航天技术的发展，目前宇航员不
一定非要拔掉指甲，在上太空前还是需要
把指甲修得很短。如果在太空需要修剪指

甲时，一定不能随便就剪，不然后果非常
严重。这些乱飞的指甲可能会导致宇航员
的皮肤被划伤，或导致飞行器仪器失灵。
而是在一个空气循环口，让被剪掉的指甲
吸附上面，但是操作起来非常困难。

国产航天服
2008年9月27日，中国“神舟七号”

飞船宇航员翟志刚在刘伯明和景海鹏的相
互帮助下，穿着我国研制的“飞天”舱外
航天服成功完成了首次太空行走。

舱外服与舱内服的最大区别是，舱外
服上下肢都是可以活动的，甚至包括手
套。关节间必须灵活，但如果关节灵活，
就很可能不够密封，而密封性保证了，又
可能没有灵活性，这给设计带来了极大的
困难。

设计者李志参看了国外无数实例后发
现，他们的航天服所用的波纹结构，是靠
挤压变形，所需力量大，活动起来并不轻
松。

一次偶然的机会，一只大虾突然启发
了设计者。李志发现，虾的身体关节非常
特殊，可以保证身体的灵活性。于是，李
志和他的同事买来各种虾进行观察，最后
经过试验终于成功了。由于航天服的肩肘
部都采用了这个“虾”结构，比外国同类
产品好了很多。一般舱外航天服在国外需
要七八年的时间研制，而我们用 47 个月
就完成了研制任务。

以上这些冷知识是否颠覆了你对航天
的部分认知，或让你觉得航天不再那么高
深莫测，亦或唤起你对航天事业更多的好
奇呢？

（作者单位：中国运载火箭技术研究院）
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人工智能 （AI），通常是指通过计算
机程序来呈现人类智能的技术，其开创
历史可以追溯到 1956 年 8 月 31 日发起的
达特茅斯会议。此后 60 多年里，人工智
能的发展有过低谷也有过崛起，直到
2014 年高德纳咨询公司发布技术成熟曲
线，表明人工智能技术已经进入发展高
峰期，各项技术应用将引起颠覆性深远
影响。

1950 年，图灵提出了著名的图灵测
试：如果一台机器能够与人类展开对话
而不能被辨别出其机器身份，那么称这
台机器具有智能。1956 年，在达特茅斯
会议上，约翰·麦卡锡提出了“人工智
能”一词，后来被人们看作是人工智能
正式诞生的标志。在此之后，人工智能
进入了发展的第一个高潮。1956 年，奥
利弗·萨尔夫瑞德研制出了第一个字符识
别程序；1959年，阿瑟·萨缪尔研制的具
有学习功能的跳棋程序，已经可以打败
他本人，3年后又击败美国一个州的跳棋
冠军；1963年，詹姆斯·斯拉格发表了一

个符号积分程序 SAINT，输入一个函数
表达式，改程序就能自动输出这个函数
的积分表达式，4年后推出的升级版SIN
已经可以达到专家级水准。在这段长达
10 余年的时间里，计算机被广泛应用于
数学领域，用来解决代数、几何问题，
这让很多研究学者看到了机器向人工智
能发展的信心。

20 世纪 70 年代，人们开始尝试更具
挑战性的任务，并提出了一些不切实际的
研发目标，但是接二连三的失败和预期目
标落空，使人工智能的发展走入低谷。在
当时，有三个难以解决的技术瓶颈：一
是，计算机性能不足，导致早期很多程序
无法在人工智能领域得到应用；二是，早
期人工智能程序主要是解决特定的问题，
可一旦问题上升维度，程序立马就无法执
行；三是，在当时没有找到足够大的数据
库来支撑程序进行深度学习。因此，人工
智能项目停滞不前。

20世纪80 年代出现了以卡内基梅隆
大学研制的 XCON 为代表的专家系统，
可以用来模拟人类专家的知识和经验解
决特定领域的问题，实现了人工智能从
理论研究走向实际应用、从一般推理策
略探讨转向运用专门知识的重大突破。

专家系统在医疗、化学、地质等领域取
得成功，推动人工智能走入应用发展的
新高潮。

随着人工智能的应用规模不断扩
大，专家系统存在的应用领域狭窄、缺
乏常识性知识、知识获取困难、推理方
法单一、缺乏分布式功能、难以与现有
数据库兼容等问题逐渐暴露出来。命运
女神又一次给AI的发展浇上一盆冷水。

上世纪90 年代随着 AI 技术尤其是神
经网络技术的逐步发展，以及人们对 AI
开始抱有客观理性的认知，人工智能技
术 开 始 进 入 平 稳 发 展 时 期 。 1997 年 ，
IBM 的计算机系统“深蓝”战胜了国际
象棋世界冠军卡斯帕罗夫，又一次在世
界范围内引发了 AI 话题讨论。这是人工
智能发展的一个重要里程。

进入 21 世纪后，可用的数据量剧
增，数据驱动方法的优势变得越来越明
显。此时，深度学习泰斗Geofrey Hinton
在神经网络的深度学习领域取得突破，
人类又一次看到机器赶超人类的希望，
这也是标志性的技术进步。2011 年，
IBM 开发的人工智能程序“沃森”参加
了一档智力问答节目并战胜了两位人类
冠军。2016 年，谷歌公司的 AlphaGo

（阿尔法围棋） 赢了韩国棋手李世石，再
度引发 AI 热潮。2017 年，深度学习大
热。AlphaGo Zero（谷歌下属公司Deep-
mind 的新版程序） 在无任何数据输入的
情况下，开始自学围棋，3 天后便以 100
∶0 横扫了第二版本的“旧狗”，学习 40
天后又战胜了在人类高手看来不可企及的
第三个版本“大师”。

随着互联网、大数据、云计算、物
联网等信息技术的发展，基于感知数据
和图形处理器等计算平台，以深度神经
网络为代表的人工智能技术正飞速发
展，大幅跨越了科学与应用之间的“技
术鸿沟”，诸如图像分类、语音识别、知
识问答、人机对弈、无人驾驶等人工智
能技术实现了从“不能用”“不好用”到

“可以用”的技术突破，未来或将迎来暴
发式增长的新高潮。

（作者系中国科学院自动化研究所在
读博士生，主要研究自动机器学习与神
经网络优化）

世界上从不缺少美，而是缺少发现美的眼睛，下面为大家展现航天领域的“另类美”——航天冷知识。

自从人类最初从栖身树上，以树叶树
枝挡风避雨，到立足大地，捡石折树搭
屋，直到今天享受都市生活，在人类智慧
的进化中，设计生活的理念也在不断提升。

什么叫设计？一般来说，设计是把一
种构想通过合理的规划、周密的计划，通
过各种感觉形式传达出来的过程。人类通
过劳动改造世界，创造文明，创造物质财
富和精神财富，以提高生活质量，而最基
础、最主要的创造活动是造物。从造房
子，造锅碗瓢盆，到造飞机、火车、计算
机，设计便是造物活动进行预先的计划。
我们可以把任何造物活动的计划技术和计
划过程理解为设计。

新冠肺炎疫情对人类的伤害，促使全
人类提高了防控的意识，也促使人类改变
原有不利于健康的生活方式。中国医护专
家从抗疫实践中总结了多方面的防控经
验，其中有一条是人与人保持社交距离。
因为新型冠状病毒主要是经过呼吸道飞沫

传播为主，也可以通过接触性传播，所以
人与人接触和交流时，需要保持一米以上
距离。这一防控经验，就要求人们出门除
尽量戴口罩外，包括自身与社会人、社会
人与集群之间的接触和交流、表达，也要
保持一定的社交距离。

在疫情下，为避免病毒传播，人与人
保持一米的社交距离，这也提醒我们在居
家、办公、聚会、就餐、休闲等场合，尽
量保持这一距离。但我国目前的居家、办
公、会所、餐厅等，多是紧凑性的设计，
多是考虑尽可能利用有限的空间设计。比
如，居家，房子有限时，老少多混居，隔
间少；餐厅，多是桌挨桌、人挨人；单位
办公室，普通员工办公桌之间或没有隔
板，或电脑隔板之间过于狭窄；学校课
堂，学生课桌之间间距太小……所有这
些，都需要调整，重新设计。

一场疫情，给人类带来伤痛，但也改
变了我们的思维。病毒可能会与人类生活
相伴常态化，为保障人类健康生活，对居
家、办公、聚会、就餐、就医等场合的设
计，也应该与时俱进，尽量考虑社交距
离。比如，居家，即使房子不大时，也要

在装修设计时考虑健康因素；餐厅，餐桌
之间尽量保持一米距离，客人就餐之间保
持一定间隔；学校课堂，课桌尽量按合理
间距摆放；办公大厅电脑桌之间，也应该
保持适当的间距；医院的候诊室座椅，也
按安全候诊距离重新设计……

诗意的栖居，是越来越追求高质量生
活的现代人梦寐以求的境界。而在现代化
和城市化的浪潮下，中国城乡人口和资源
危机日益严重。古人当年所推崇的 “言入
黄花川，每逐青溪水。随山将万转，趣途
无百里”的诗意栖居自然环境，越来越少。

特别是一场疫情之后，人们更意识到
改革某些劣习，保持生态环境的重要。一
座城市、一个村落、一栋办公楼、一处公
共场所，究竟该如何规划与设计，才有利
于人类抵御病毒的侵扰，以满足人们对美
好生活的向往？最重要的是坚持科技创新
原则。

所有从事设计工作的人，对现代社会
产品的设计，应当输入人性化的健康的科
学设计理念。

（作者系中国作家协会会员，人民日报
高级记者，人民日报海外版原副总编辑）

面 对 疫 情 ， 设 计 理 念 也 该 更 新 了
□□ 王 谨

（上接第1版）
其实一句话就可以回答：献血的人当然

没有症状啊！如果你有症状，你会去献血
吗？这是典型的取样偏差。

还有，媒体没有说清楚是怎么检测的。
有4种冠状病毒早就在人群中存在，导致的
是轻微的感冒。如果不是特异性的新冠病毒
检测，仅仅是检测出有冠状病毒的抗体，那
只能说明这些人最近感冒过而已。

那么，我们怎么知道在整个社会中有多
大比例的无症状感染者呢？

4月3日，中国医学科学院院长王辰院士
说，中央已经明确，要求地方特别是重点地
区和地方，要组织人群的流行病学调查，主
要就是核酸和血清抗体，调查的目的能明确
到底有多少所谓的无症状感染者。要严格
地、更科学地、更经济地设计和抽样调查，
不是简单地找几个健康人做检查，也不是对
所有人做检查。

通过这个抽样，要能够对人群整体的免
疫力状况和无症状感染者的比例摸底。现在
着手做这件事，可以反映当前的基线水平。
3个月、6个月后复查，则可以反映未来群体
的免疫力和疾病流行情况。这个依据拿在手
里，我们才能制定科学的防控措施，才能在
世界各国普遍受到疫情影响的情况下掌握主
动权，不至于陷于被动。

显然，这是非常基础的数据，对人民健
康以至于国际格局都十分重要。通过踏踏实
实的工作，尽快获得这种基础数据，这才是
科学的做事方法。

（作者系中国科学技术大学合肥微尺度物
质科学国家研究中心副研究员）
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□□ 李路军


